



## TÁCTICAS PARA ALCANZAR LA PAZ

De acuerdo a la Organización de las Naciones Unidas: “Convivir en paz consiste en aceptar las diferencias y tener la capacidad de escuchar, reconocer, respetar y apreciar a los demás, así como vivir de forma pacífica y unida. Es un proceso positivo, dinámico y participativo en que se debe promover el diálogo y solucionar los conflictos con un espíritu de entendimiento y cooperación mutuos”.

La Asamblea General, reconociendo la necesidad de eliminar todas las formas de discriminación e intolerancia, en su resolución 72/130, declaró el 16 de mayo como el Día Internacional de la Convivencia en Paz, enfatizando la importante función de la sociedad civil, incluidos el mundo académico y los grupos de voluntarios, en el fomento del diálogo entre religiones y culturas, y alentando a que se apoyen medidas prácticas que movilicen a la sociedad civil, como la creación de capacidad, oportunidades y marcos de cooperación.

La Declaración del Milenio y su resolución 70/1, del 25 de septiembre de 2015, titulada "Transformar nuestro mundo: la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible", establece la importancia de propiciar sociedades pacíficas, justas e inclusivas que estén libres del temor y la violencia. No puede haber desarrollo sostenible sin paz, ni paz sin desarrollo sostenible.

Teniendo presente los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas y especialmente el empeño en preservar a las generaciones venideras del flagelo de la guerra, la Asamblea General invita a todos los Estados Miembros a que sigan promoviendo la reconciliación, para contribuir a hacer realidad la paz duradera y el desarrollo sostenible trabajando con las comunidades, los dirigentes religiosos y otros agentes competentes, a través de medidas conciliadoras y servicios altruistas, entre otros medios, y alentando el perdón y la compasión entre las personas”.

Cabe añadir que, en 1982, el sociólogo Johan Galtung describió tres estrategias para la paz; estas no deben funcionar por separado ni en un orden determinado. Pueden aplicarse de forma proactiva, para evitar que se produzca la violencia, o de forma reactiva, para reducir la probabilidad de que vuelva a producirse. Cada estrategia por sí sola no es realmente eficaz para crear la paz sin la aplicación de las otras estrategias. ¿Cuáles son? a) Mantenimiento de la paz; b) Establecimiento de la paz y c) Construcción de la paz.



### **a) Mantenimiento de la paz**

Suele ser la más urgente e inmediata de todas las estrategias de paz, ya que el objetivo principal es intervenir en la violencia real y evitar que se produzca más. Las estrategias de mantenimiento de la paz tratan directamente con los actores implicados en la violencia. Los enfoques de mantenimiento de la paz suelen ser "disociadores"; es decir, tienen como objetivo mantener a los oponentes alejados unos de otros mediante el uso de la interposición directa, las "zonas de amortiguación" o las "zonas de paz", pero también pueden incluir la vigilancia y la observación y el acompañamiento protector de los activistas amenazados. El objetivo principal es establecer un nivel de seguridad física. A menudo, el mantenimiento de la paz tiene como objetivo crear las condiciones previas necesarias para permitir que se produzca o continúe la labor de pacificación o construcción de la paz.

### **b) Establecimiento de la paz**

Se refiere principalmente a la búsqueda de una solución negociada entre las partes. Las actividades de pacificación incluyen reunir a las partes en un diálogo sobre una posible resolución del conflicto. Las actividades típicas de pacificación incluyen la mediación, los talleres de resolución de conflictos y las reuniones de diálogo a varios niveles. Hay una gran variedad de enfoques negociados, de terceros o facilitados de terceros o facilitados. La aplicación de la ley se consideraría un enfoque de pacificación. Se centra en los intereses y las posiciones de las partes en un conflicto y el objetivo es hacer que las partes se encaminen hacia una resolución de conflictos positiva y no violenta.

En la UAdeC se promueven la mediación, la conciliación y el arbitraje para resolver conflictos desde la Defensoría de los Derechos Humanos Universitarios, a través del Tribunal.

### **c) Construcción de la paz**

Se considera una estrategia destinada a cambiar las condiciones subyacentes que permitieron o causaron el conflicto o la violencia en primer lugar. Se centra en el cambio a largo plazo a nivel social y de actitud y en la modificación de la causa estructural de la violencia. La consolidación de la paz suele tener una perspectiva a largo plazo e incluye una gran variedad de actividades y



enfoques destinados a reducir el miedo, los prejuicios y la desconfianza, humanizar a los antiguos adversarios y establecer relaciones positivas. Esto se hace a menudo a través de actividades sociales, deportivas o culturales trabajando en preocupaciones compartidas. La construcción de la paz trabaja para desarrollar una “cultura de la paz” en la que los métodos no violentos para tratar los conflictos estén bien socializados. Los procesos de curación psico-social, como el apoyo emocional continuo a las personas traumatizadas, los procesos de reconciliación y la garantía de que se haga justicia son actividades cruciales para la consolidación de la paz tras períodos de violencia.

Referencias:

*Convivir en paz: un proceso necesario para el desarrollo sostenible (2022). Disponible en: <https://www.un.org/es/observances/living-in-peace-day>*

*‘Sustaining peace’ strategy must cover entire peace continuum – UN deputy chief (2022) Disponible en: <https://peacekeeping.un.org/en/sustaining-peace-strategy-must-cover-entire-peace-continuum-un-deputy-chief>*

*Strategies for peace (2003). Disponible en: <https://commonslibrary.org/strategies-for-peace/>*